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《達圖爾傳》
第二部《奔騰年代》

把這些報紙傳單發到全國各地。」彼

特爾肯定地說。

「對，你們辦報紙的想法很好。但我

們一定要注意稿件的質量，報紙一定要客

觀公正，要辦就把它辦成權威性的大報！

我讓志杰從經濟界、法律界、學術界找幾

個專家，我從政府、國會也安排些人手組

成個團隊，把目前還停留在桑托斯口頭上

的建設計劃先落實在報紙上。」

「呵呵呵，我的那些小報編輯也不用

擔心失業了。把經濟數字轉換成多少就業

多少大米，印成引爆眼球的海報，這可是

他們的強項。」

晚宴當然一樣的豐盛豪華，大家一起

邊聊邊吃輕鬆而愉快。飯後，彼特爾和依

琳娜陪著托馬斯在花園裡喝茶聊天。西奧

和桑托斯坐在草坪中央的亭子下品茶。

「托馬斯，你的婚姻大事考慮的怎麼

樣了？」

「嘿嘿，我是單相思一頭熱，人家沒

時間搭理我呀。」

「呵呵，芙洛拉可是最要強的喲，你

可要好好努力爭取早日出人頭地呀！芙洛

拉那邊我先幫你盯著。」

「那可要謝謝依琳娜了！」

這邊聊的開心，草坪那邊也時不時傳

來如沐春風般爽朗的笑聲。

……

1946年3月5日，星期一

菲尼亞全國各地有保安守衛的地方，

下夜班的保安都沒回家休息，他們在離工

作地點不遠的地方、在人來人往的路口支

起了簡單的攤子。他們抱著印刷精美的海

報，一邊發，一邊賣力的吆喝著傳單上的

內容：「桑托斯哈利維雅重建計劃：6000

萬美元投資、5萬個就業崗位、20萬人得

以溫飽！」遇到不認字的人問起來，他們

就高聲解釋。認字的多數會買一份報紙研

究。

頭版頭條《哈利維雅重建計劃--桑托

斯先生訪談》：「桑托斯先生接受本報

記者採訪，他就下一步哈利維雅重建計

劃進行了說明……。」配發的是自信的

桑托斯端坐著、目光凝視前方的個人照

片。其餘的文章包括：《祝賀菲尼亞經濟

週刊創刊》，《參與國家建設、投出神聖

一票》，《美國駐菲大使談菲美關係》，

《日本經濟現狀分析》，《菲尼亞面臨的

經濟問題分析》等等。文章的作者無疑都

是重量級的，提供的分析也是有理有據。

但是認真分析就能隱隱約約的發現，桑托

斯當選是實現這些藍圖的基礎。

上午傳單發的不少，反正也是白送

的，不拿白不拿嘛！而報紙的銷量卻很是

平平。午飯後，大概一點左右情況突然發

生了變化，很多人開始從家裡，從上班的

地方急匆匆的奔上街道尋找那份報刊《菲

尼亞經濟週刊》。賣報的小攤子開始不斷

有人光顧，下午三點左右報紙基本賣空。

發宣傳單的工作並沒停，沒買到報紙的人

被告知明天還會接著賣。

這本是一家不起眼的小報，一直以

來靠炒作新聞艱難的生存，員工隨時都有

失業的危險。一個月前員工們聽說換老闆

了，每個人都在戰戰兢兢中煎熬了幾天。

後來，一個老頭陪著一個嘻嘻哈哈的姑娘

來報社轉了一圈，大家也分不清是老闆還

是秘書。反正沒說辭工的事兒，只是工作

暫停，讓大家都打掃房間衛生，好在每

週發放的薪水並沒變動。再後來，各種稿

件雪片般地匯聚到編輯手中，報紙的名字

也改了。這些員工在艱難中求生存，什麼

賺錢寫什麼，練就的文字功底技術水平都

是過硬的，只是缺少一個機會罷了。當改

名後第一期報紙排版定稿完成後，大家聽

說要印刷的份數都不免心驚肉跳。老闆是

不是瘋了，這一期的印刷量趕上之前一年

的了，菲尼亞第一大報也不過是它的兩倍

呀！

還好，反正老闆有錢，補齊了之前的

所有欠賬。而且這次從材料採購印刷發行

都不賒不欠，大家齊心協力四處淘騰終於

把印刷工作完成了，能不能賣出去那就是

老闆的問題了。

「報紙已經售罄、連夜加印！」

（二四七）

DJ丁磊，終於賺錢了 
剛剛過去的一年中，網易創始人丁磊過

得相當滋潤。

從財務表現來看，2023年，網易營收跨

過了千億大關，歸母淨利潤同比增長44.64%

至294.17億元，且市值一度超越美團，躍居中

國互聯網公司第四位。

令人更為意外的是，在一貫「悶聲發

財」的遊戲業務高歌猛進的同時，曾經五年

巨虧超90億元的網易雲音樂，去年居然做到

了7.34億元的淨利潤。

雖然這個金額聽起來並不大，但這是網

易雲音樂首次實現年度扭虧為盈。

即便未來的盈利能力仍有待觀望，即便

仍落後行業老大騰訊音樂一大截，即便還是

沒能擁有周杰倫，但丁磊的這個「音樂夢」

終於看起來更實在了一些。

但耗時數年跨過一座大山之後，等在前

面的會是坦途嗎？

「雲村」擴容

「 你 現 在 比 較 有 錢 了 ， 最 想 做 什 麼

事？」

「開一家唱片公司。」

24年前網易剛剛登陸美股時，丁磊面對

人民日報的提問如是回答。

這次對話的十三年後，丁磊沒有真的做

唱片公司，而是推出了在線音樂平台網易雲

音樂，用「音樂+社區」的模式，衝進了與酷

狗、QQ音樂、蝦米音樂等平台的廝殺中。

網易雲音樂一向被視作丁磊的情懷牌。

從丁磊對產品細節的死磕、網易雲音樂主頁

上「做音樂，是為了靈魂的對話與溝通」的

簡介，以及時至今日仍每天堅持在動態中分

享歌曲等細節，也可窺得一二。

從該平台音樂的評論區及社交媒體上用

戶的反饋等來看，網易雲音樂也確實打動了

越來越多的用戶，收穫了認可。然而，在資

本世界中，其商業模式一直頗受質疑，2021

年網易雲分拆上市時遞交的招股書，更是掀

起了一片「唱衰之聲」。

一方面，網易雲音樂可謂是活在騰訊音

樂的「陰影」裡。

以一己之力對抗QQ音樂、酷狗、酷我的

網易雲音樂，營收一度只有騰訊音樂的不到

1/10，從在線音樂與社交娛樂兩大業務板塊

的收入、月活、月付費用戶數等多個維度數

據來看，網易雲音樂都無法與騰訊音樂相提

並論。

另一方面，網易雲音樂的燒錢能力也叫

人心驚。

2018~2020年，公司淨虧損近70億元，甚

至毛利率在2018年達到了-114.72%，這意味

著網易雲音樂每賣出1塊錢，就要虧上近一塊

一毛五；上市後的兩份年報中，虧損仍在持

續，前後五年間的累計淨虧損達92.50億元。

作為對比，騰訊音樂在2018年至2022年間的

淨利潤之和為170.39億元。

誰看了不想問一句：網易雲音樂真的能

賺錢嗎？

然後，網易雲音樂就交出了2023年的業

績作為答案。

整體而言，網易雲音樂去年全年的營收

雖然同比下滑12.51%至78.67億元，但毛利率

竟從上一年的14.38%提升至26.73%，並實現

7.34億元的年度淨利潤，完成了一個華麗轉

身。

具體來看，其在線音樂服務、社交娛樂

服務及其他這兩大板塊的收入一增一減。

前者包括會員訂閱、廣告、銷售數字專

輯/單曲、轉授權等的收入，去年的表現較為

出色，營收為43.51億元，同比增長17.63%，

占總營收的55.31%；其中，會員訂閱收入同

比增長20.15%至36.49億元。

這背後，一邊是該業務用戶的增長，包

括月活同比增長8.99%至2.06億，月付費用戶

同比增長15.29%至4412萬；另一邊是每月每

付費用戶收入（以下簡稱「月ARPU」）從

6.6元提升至6.9元。

後者則主要為在線K歌、直播等場景下

虛擬物品的銷售收入，去年營收為35.16億

元，同比下滑33.58%，該業務的月ARPU也從

2022年的326元降至去年的178.6元，網易雲音

樂在公告中將原因歸結為公司「採取更為審

慎的經營策略，如減少部分功能在站內的曝

光，並降低收入分成比例；進一步強化了內

部監控機制」。

而這一業務的收縮也直接導致了公司去

年整體營收的下滑。

不過即便營收整體下滑，且一年的盈利

尚不能與穩定的盈利能力畫等號，可是考慮

到其去年在線音樂服務的增長情況，以及海

外音樂流媒體巨頭如Spotify仍處於常年虧損

狀態，正在將重心移回在線音樂的網易雲音

樂還是讓市場看到了它的肌肉。

有努力，有運氣

從巨虧走向賺錢，網易雲音樂是怎麼做

到的？

「得益於我們核心在線音樂業務的穩健

變現勢頭以及我們優化的運營效率及成本結

構。」這是網易雲音樂在財報中做的總結。

用流行已有一段時間的詞概括，就是降

本和增效。

財報顯示，相比於12.51%的營收同比降

幅，網易雲音樂營業成本的同比降幅更高，

達25.13%。

其在財報中將之歸因於內容服務成本的

下降——從2022年的67.12億元減少至去年的

45.99億元，並指出主要是由於收入分成費減

少，以及採取措施改善了對內容授權費的管

理和控制。

在一位音樂從業者看來，隨著政府部門

對音樂平台獨家版權的限制，很多音樂的授

權價格逐漸回歸到合理的範疇，這可能是網

易雲音樂成本下降的一個大頭。

這的確曾是困擾丁磊和網易雲音樂的大

問題。

「本來應該要廣泛傳播的正版資源，卻

被逐漸地限縮在了獨家供給的模式裡；本來

應該是一個『八仙過海、各顯神通』的自由

競爭市場，卻走進了巨頭哄抬獨家版權費、

賠本賺吆喝的怪圈。」在2017中國網絡版權

保護大會上，丁磊曾如此公開抨擊版權競爭

的亂象與影響。

後來在網易的一次財報電話會中，他

更是直接炮轟「不僅是網易，也包括華為、

小米、OPPO、VIVO等需要購買音樂版權的

公司，付出了超出合理價錢2到3倍以上的成

本」。

直到2021年7月起，隨著國家市場監督

管理總局及國家版權局的一系列處罰與政策

要求推進，平台間的版權大戰才逐漸走向終

結。從網易雲音樂此前的財報中可以看到，

2022年其淨虧損已從上一年的20.56億元大幅

收窄至2.21億元，或也與版權採購成本下降

相關。

公開資料顯示，去年網易雲音樂先後拿

下了相信音樂（旗下擁有五月天、劉若英、

告五人等），吳青峰的魚丁糸、白米范（旗

下擁有王嘉爾等）、韓國Dreamus Company、

《中國說唱巔峰對決2023》和《樂隊的夏天 

3》等國內外知名廠牌和音綜的版權。

然而，國內的在線音樂平台，拼的遠不

止誰是更全的聽歌軟件。

根據網易雲方面提供的資料，今年1月網

易雲音樂改版時，有管理層便提到，改版核

心是要建立網易雲音樂的長期壁壘。

包括個性化推薦能力和獨到的音樂社區

氛圍。

互聯網分析師張書樂認為，網易雲音

樂就像「在線音樂平台中的豆瓣」，其個性

化、原創內容及差異化的價格策略，譬如歌

單推薦、音樂評論、今年補充的每月5元的學

生會員等，為其拓展了用戶群體並持續黏住

用戶，並最終給在線音樂業務提效奠定了基

礎。

艾媒咨詢CEO兼首席分析師張毅也表

示，雖然網易雲音樂在版權資源的豐富度方

面不如騰訊音樂，但其在用戶體驗、社區文

化和獨立音樂人推廣方面做了很多努力來克

服版權劣勢；同時，他認為網易雲音樂的營

銷策略可以精準鎖定其用戶群體，這也是增

效的一個體現。

這或許也能解釋，為何2018~2022年，網

易雲音樂整體營收和付費用戶的增速及付費

滲透率均高過騰訊音樂，且在騰訊音樂面對

月活用戶流失的窘境之時，網易雲音樂依然

能夠保持月活用戶的穩中有增。

另外值得一提的是，網易雲音樂去年

理財的運氣，也是構成其全年盈利能力的一

部分。財報顯示，由於美元固定存款利率上

升，銀行存款利息收入增加，去年其財務收

入為4.38億元，較2022年的1.83億元有大幅提

升，這部分對公司整體利潤的貢獻也是相當

可觀的。

還能翻出什麼花？

不過，終於賺錢了的網易雲音樂並不能

鬆口氣。

就算是佔據了70%以上市場份額的騰訊

音樂，也不行。

「中國音樂流媒體市場競爭是非常激烈

的，可以用紅海來形容」，張毅告訴。而網

易雲音樂與騰訊音樂過往多年同樣依賴的兩

條腿——在線音樂+社交娛樂，有一條已經開

始跛了。

前文已提到，去年網易雲音樂社交娛

樂服務及其他業務收入同比下滑了33.58%。

而根據騰訊音樂最近一份財報，去年第三季

度其社交娛樂服務業務同比降幅更是逼近了

50%。

在張毅看來，網易雲音樂和騰訊音樂收

入近來雙雙下滑，與娛樂直播這一市場過去

被透支有非常大的關係。同時張書樂指出，

在線K歌、直播這類音樂平台提供的音樂衍

生社交娛樂服務，如今在短視頻平台上也有

相同的功能，且後者相比之下可以滿足用戶

更多元的需求，因此面對更複雜、更激烈的

競爭環境，這條衍生之路的意義已經不大

了。

那麼，只靠在線音樂一條腿走路行不行

呢？似乎也不容易。

一方面，相比海外，國內音樂流媒體市

場的付費滲透率仍相對偏低。

以最新公開數據來看，網易雲音樂去年

的付費滲透率為21.42%，騰訊音樂去年第三

季度則為17.34%，二者均遠遠落後於Spotify

的近40%。

另一方面，在越來越多的娛樂產品衝

擊下，音樂流媒體是否仍能維持增長尚未可

知。

更何況，這個細分市場裡正孕育著鯰

魚，譬如2022年正式公開露面的汽水音樂。

汽水音樂是字節跳動進軍音樂流媒體市

場的武器，該產品借助抖音這個絕對流量之

王，並依托著不時刷屏的新爆款「神曲」和

乾淨的界面，不斷擴大著自己的用戶池。據

報道，汽水音樂在2022年上線後用戶數據增

長明顯，2023年上半年日活躍用戶數量在800

萬左右。再加上背靠字節的雄厚財力，汽水

音樂雖然尚且年輕，但威脅不容小覷。

當然，作為上市公司，網易雲音樂和騰

訊音樂必須要為業績和投資者考慮，突破還

是要有的。

談及此，張毅認為，「對國內音樂流媒

體平台而言，產品和商業模式的創新仍然非

常關鍵。」

網易雲音樂方面對介紹，丁磊在最近的

財報電話會上提出了在線音樂發展的長期目

標，包括積極探索付費多樣性、利用好音樂

內容和音樂社區場景提供更多增值服務，提

升音樂和社區體驗。

這或許也是行業玩家們的共同目標，也

已經做了很多動作，嘗試給用戶埋下認可、

享受並願意為之付費的新消費點。

譬如，在內容上做創新。

可以看到，目前幾家國內的音樂平台

都有對原創音樂的扶持計劃。「這是要打造

一種生態，既幫助創作者獲得收益，也讓更

多的用戶能夠聽到獨家的、來自於平台原生

的東西，以形成一種良性循環，」張書樂解

釋，「平台還能夠作為版權方，增加自己對

外授權的收入。」

不過據音樂廠牌草台回聲創始人戈非介

紹，從音樂推廣層面考慮，其旗下音樂人的

作品一般並不會考慮獨家發行的方式，大多

會選擇全平台分發，爭取更多的傳播渠道。

「各個平台的扶持計劃當然會在一定程

度上讓音樂人被更多人快速認識，尤其對新

人而言，但這種作用還是比較有限的，做出

爆款的幾率也比較小，」戈非告訴，「一個

蠻嚴峻的現實是，大量的音樂人肯定是沒有

辦法通過互聯網音樂平台的這個點擊數來養

活自己的。」

生態遠未成，平台想靠這種方式求增長

也就更遙遠。但路還能在哪兒呢？邊走邊看

吧。


